

El Gobierno Turco manifiesta al de Suiza que hará respetar la vida de sus Delegados Oficiales alemanes entrenan ocultamente a muchos miles de hombres. -- Treinta mil obreros en huelga

Inglaterra protesta por las prohibiciones norteamericanas

Londres 14 de junio.—En los círculos oficiales de esta capital se dice que el Embajador británico en Washington, ha entrado en pláticas con el Departamento de Estado, respecto a las intenciones de los Estados Unidos para prohibir la entrada a los puertos americanos de barcos que lleven licor a bordo. Inglaterra simplemente alegará los trastornos comerciales que sufrirá y los desastrosos efectos que acarreará semejante disposición.

Algo más sobre el conflicto entre la policía y los comunistas

Berlín 14 de junio.—El origen del conflicto que surgió en Dortmund entre agentes de la policía y los comunistas, es el que estos celebraron una asamblea; al terminarse se dirigieron a la estación de Polonia más inmediata, e hicieron fuego contra la policía, con el

propósito de desalojarlos de su cuartel. Hasta ahora se sabe que cuatro policías resultaron lesionados, aunque los mensajes recibidos hacen creer que el número de muertos y heridos es considerable.

Buques de guerra convertidos en transportes de aeroplanos

Washington junio 14.—El Presidente Harding, ha hecho prevalecer su opinión de que los Estados Unidos deben convertir algunos de sus buques de guerra en transportes de aeroplanos.

Argentina aumenta su armada

Buenos Aires junio 14. Se tienen informes que el gobierno argentino proyecta la compra de varios cruceros y cañoneros para aumentar su armada de guerra.

Horripilante muerte de un mendigo

México junio 14.—Un pobre mendigo de bastan-

Servicio de cablegramas del DIARIO del COMERCIO

te edad fue destrozado en una máquina del patio del Ferrocarril de Hidalgo, en la Colonia de Valle Gómez. A pesar de las averiguaciones seguidas no se sabe el nombre de la víctima que quedó horrorosamente mutilada; la cara le fue deshecha completa-

mente. Se tiene esto como una cosa casual.

¿El Leviatán cruzará o no el Atlántico?

Washington junio 14.—En la Casa Blanca se ha hecho declaraciones formales de que el Presidente Har-

ding ha dado su aprobación al viaje de prueba del buque mayor del mundo, el "Leviatán". Ese intento ha sido juzgado un gasto inútil.

El Gobierno Turco manifiesta al de Suiza que está dispuesto a hacer respetar la vida de sus Delegados.

Constantinopla junio 14 El gobierno turco se ha dirigido al de Suiza manifestándole que si su gobierno no se encuentra en condiciones de dar garantías a los delegados en la Conferencia de Paz, se verá obligado a enviar la custodia necesaria para guardar la vida de sus representantes. Esta medida ha tomado carácter alarmante en el seno oficial de Suiza.

30.000 obreros en huelga

Dueseldorf junio 14.—Despachos llegados de Dortmund al cuartel general, dicen que como resultado del conflicto entre la noticia y los comunistas

hubo numerosos muertos y heridos. Agrega que un numeroso grupo de obreros, que aún están en huelga y que hacen un total de treinta mil hombres, hicieron una manifestación en las plazas públicas de aquella ciudad y cuando la policía trató de dispersarlos, se entabló una verdadera batalla de la que salieron muertos y heridos gran número de manifestantes.

Militares alemanes entrenan oculta mente a miles de hombres.

París, junio 14.—Según informes que ha tenido el Gobierno francés, no de fuente oficial, se le hace saber que varios oficiales alemanes imperialistas están disciplinando una gran cantidad de hombres oculta mente en la frontera de Polonia, no se sabe con qué fin. El Gobierno francés se ha dirigido al de Berlín para que averigüe lo cierto y dé sus órdenes inmediatas para que eso se evite. El Gobierno alemán aún no ha contestado.

HOMENAJE POSTUMO A LOS RESTOS DE MISS MARIAN LE CAPELEAIN

Funerales y entierro

Ampliamos nuestras informaciones anteriores sobre el homenaje póstumo a los restos de Miss Marian Le Capelain, con el relato de los funerales que se celebraron ayer.

El acto resultó majestuoso. Desde las ocho de la mañana el Colegio Superior de señoritas estaba completamente invadido de concurrentes, lo mismo que las calles vecinas.

En la Dirección, convertida en capilla ardiente, permanecían los restos que, como se sabe, fueron velados durante la tarde y noche de ayer por un grupo muy distinguido de damas capitalinas.

Cerca de las nueve y media se inició el desfile.

El cortejo se detuvo en la puerta y frente a él se pronunciaron varios discursos. Hicieron uso de la palabra don Manuel Clemente Quesada, la señorita Eoisa Boncfil y el profesor don Nicolás Montero.

El desfile se dirigió al Cementerio General en la siguiente forma: Escuelas Buenaventura Corrales, Juan Rudín, Juan Rafael Mora, Porfirio Brenes, Julia Lang, Escuela de Aplicación, Escuela de Niñas No. 3, 4 y 5, Mauró Fernández, No. 7 de Niñas, Escuela Colón, Colegio Metodista, Liceo de Costa Rica, Instituto de Alajuela, Escuela de Bellas Artes. Coche Fúnebre; familiares y amigos de la extinta; Sr. Presidente de la República y sus subalternos; Representantes de la Colonia Inglesa, Colegio Superior de Señoritas y un gran número de particulares.

En el Cementerio se celebraron los rituales de rigor entre los miembros de la Iglesia Angloamericana.

Las coronas enviadas fueron numerosísimas.

Después de las 10 hs. y 30 m, se terminó ese hermoso homenaje, con el cual Costa Rica ha cumplido solamente con un deber.

Una señora pierde una billetera conteniendo 140 colones

Antesayer, en el barrio de Aranjuez, la señora doña Cristina de Barquero perdió una billetera conteniendo ₡140.00 y algunas prendas de uso personal. Dice que perdió ese dinero en la calle situada al norte de la pulpería "La Fuente."

Se sospecha de un robo y por ello los detectives han tomado cartas en el asunto.

En el DIARIO DEL COMERCIO se gratificará a quien devuelva esa billetera.

Algo más sobre el asunto de la Escuela de Farmacia

Ya está terminado el enojoso asunto de la Escuela de Farmacia, pues han renunciado el Presidente y Tesorero de la Institución en vista de las manifestaciones que hicieron en su contra.

Por otra parte, es posible que el señor Director de la

Escuela, don Horacio Acosta, vuelva al desempeño de sus funciones.

De este modo quedan satisfechos los alumnos que se encuentran de plácemes con el feliz éxito de sus gestiones

Una señora hace todo esfuerzo por averiguar si su marido fué pasto de las llamas, en el último incendio

El señor don José Blanco Navarro nos ha traído para su publicación en campo ajeno que con gusto insertamos, por tratarse de algo raro y misterioso.

San José 14 de junio de 1923.

Señores don José Trinidad Blanco Navarro, detective que fue de la Oficina de investigación de El Sal-

vador como jefe, y don Richard Geraldson Lynn. Presentes.

Muy señores míos: Hace unos días supliqué al Lic. don José Joaquín Soto que se informara acerca de mi esposo don Luis Martínez Espinoza, de quien no tengo noticias desde el día en que ocurrió el incendio de los edi-

ficios al lado norte del Mercado de esta ciudad, sea desde el 28 de mayo último.

Mi esposo estaba conmigo en el hotel de Francisco Ortega Tapia, destruido por el fuego.

Las autoridades de policía de investigación no han podido prestar eficaz ayuda para saber si mi esposo vi-

ve o pereció en ese incendio. A mi lado veo que se desenvuelven intrigas que para una mujer es difícil vencer, el Lic. Soto se niega a darme en lo sucesivo su protección profesional, porque dice que encuentra obscuro el caso y que ve muchos enemigos contra quienes no quiere luchar. Por ese tanto recurro a us-

tedes facultándolos ampliamente para que agoten todo recurso a fin de averiguar el paradero de mi esposo, vivo o muerto, y que me den la respuesta sin reserva, rogándoles pongan en caso necesario el asunto en conocimiento del Juez del Crimen como denuncia dentro del sumario que se promueve para averiguar

el incendio, ojalá lo más pronto posible.

Yo no quiero ni acepto ningún consejo ni insinuación que no sean aquellos que emanen ciertamente de los Tribunales de Justicia. Por el momento no podría retribuir el trabajo de Uds. pues estoy pobre y sola. Pero pueden estar segu-

Figuras de la Compañía BENAVENTE



LOLA MEMBRIVES,

primera actriz de la Gran Compañía de Alta Comedia JACINTO BENAVENTE, que debutará con la preciosa comedia en tres actos, "El mal que nos hacen", el próximo miércoles 20 de los corrientes, en el Teatro Nacional.

TEATRO TEBOL

Sábado 16 de Junio de 1923

7 p. m.

Cinco preciosos rollos de películas COMICAS

8.30 p. m.

Grandiosa reprise de

TODO, MENOS LA VERDAD

Sublime obra de arte

Mañana domingo: estreno de

LA ESPOSA MODELO

TEATRO VARIEDADES

Sábado 16 de junio

POPULAR—Por última vez la gran película

ROGER LA HONTE

Cinco primeras partes
Entrada: 50 céntimos

MAÑANA:

Los Tres Mosqueteros

Teatro América

Domingo 17 de junio

Acontecimiento! ¡Acontecimiento! El más grande de las estrenos, arte francés

Los Tres Mosqueteros

La obra inmortal de Alejandro Dumas interpretada por artistas de la

Comedia francesa

A don José María Zeledón

San José 11 de junio de 1923.

Señor don José María Zeledón.

Muy señor mío:

Por referencias que me han suministrado, parece que Ud. fué el autor de la publicación en "La Prensa" Número 1095 de 9 del corriente sobre una queja en contra mía.

Siempre he creído en su honradez e inteligencia, y me resisto a creer que Ud. haya prestado oídos a TRES CHICHEROS, consuetudinarios, que por su reincidencia su asilo ha sido la Penitenciaría.

Estos individuos, como no dejará de ocultarse a su sabia penetración, son por sus vicios, seres degenerados y cánceres en la sociedad. Llegan a este Penal en estado deplorable de indumentaria, y esto sería perdonable cuanto que por su desaseo tengo que aplicarles la higiene, principian-do por que vienen en tal estado que hay que pelarlos a raíz o sea con la máquina número 1; y advierta que antes de mi llegada como Jefe a este Centro; les quitaban barba y bigote,

a lo cual yo no he atentado.

A los chicheros que se niegan a trabajar en obras nacionales se les da medio rancho, como a los que trabajan rancho entero. Y estas disposiciones son superiores y no implantadas por mí y lo mismo se hace en las demás cárceles de la República.

Entre los quejosos chicheros, figura Juan Sánchez Ramírez, a quien se le sigue sumaria por escalamiento y robo en la cafetería que en este Penal tiene don Alberto Ulate.

Y con respecto a llamar degenerados a los CHICHEROS, se han presentado casos de cinismo, que muchas veces los pongo en libertad a las ocho de la mañana y me suplican de jarlos hasta que pase la hora de rancho, y hasta dejan el pedazo de gangoche con que se abrigan de noche, manifestando que enseguida vuelven, y efectivamente con su chicha y ron que toman, provocan la bronca con la policía, a sabiendas que aquí tienen casa, comida y luz.

Con todo respeto soy de Ud. muy atento servidor.

D. GONZÁLEZ S.

En el Variedades y en el América se estrenará mañana el monumento cinematográfico más grande del año

La sublime obra de arte francés



LOS TRES MOSQUETEROS

Que es la última y más notable producción de la celebre CASA PATHÉ, que en Europa ha causado muy profunda sensación, tanto por su interesante y caballeresco argumento, adaptación fidelísima de la inmortal novela de Alejandro Dumas padre como por la colosal interpretación que dan a los principales personajes las

más bellas, gentiles y eminentes actrices y los más notables y aplaudidos actores del TEATRO FRANCÉS como por la riqueza de presentación, propiedad escénica, escogidísimas vistas y nitidez y pulcritud de factura de la casa productora.

La proyección de LOS TRES MOSQUETEROS será un éxito nunca visto en Costa Rica.

OSTIONES (Oysters)

Frescos, en Concha

Llegan diariamente a la CANTINA

EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también la Cerveza SELECTA de barril, en vaso

TEATRO FEYTH

SABADO 16 DE JUNIO DE 1923

7 p. m.,

La Sonámbula y Blanco Animado

A 25 CENTIMOS

8 y 30 p. m.

Quo Vadis

A 25 CTS.

Domingo 17—Grandioso estreno! Gran sensación!

AGUILAS HUMANAS

en seis partes

¡SIGNOS PELIGROSOS!



ES prudente conservar en casa un poco de Píldoras de Foster. A menudo la primera manifestación de debilidad de los riñones es un ataque reumático, lumbago, cálculos, hidropesía, un hiriente dolor en el espinazo, un áspero dolor de espalda, ó irregularidades urinarias.

Los riñones son los órganos que filtran los venenos e impurezas de la sangre. Si se recargan de trabajo y se debilitan debido a excesos, un resfrío, gripe, influenza, comer más de lo necesario ó disipaciones, las impurezas continúan circulando en la sangre y finalmente resultarán en serios malestares.

No descuide los primeros síntomas. Ellos son signos peligrosos, y descuidarlos es dar paso a largos meses de dolorosas enfermedades y gastos. Las Píldoras de Foster son conocidas en todas partes como el mejor y más antiguo y largamente experimentado remedio para los riñones.

PILDORAS DE FOSTER

PARA LOS RIÑONES

De venta en todas las Boticas

Pida precios para su trabajo tipográfico a la MINERVA



EL KIPSOL

Preserva y Cura

CATARRO

de la

CABEZA

GRIPE

TOS

DOSIS:
2 a 7 Píldoras al día.
1 Píldora cada hora.

BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld, PARIS
Y EN TODAS FARMACIAS

Millares son

ANÉMICOS

sin darse cuenta de ello. Necesitan

HIERRO NUXADO

que contiene hierro orgánico y glicerofosfatos en forma de rápida asimilación por el organismo

DE EFECTO RAPIDO Y SEGURO

AGENTES GENERALES: THE COSTA RICA

MERCANTILE CO—San José

SUSCRIPCION:

₡ 2.00

Diario del Comercio

Edición Diaria: 8 Páginas — Extensa Información política, local y extranjera

El único diario de la mañana, en el país, que está en condiciones de cobrar DOS COLONES por la suscripción mensual y diez céntimos por ejemplar al pregón

No. SUELTO

0.10 ₡

DEL MOVIMIENTO POLITICO

Naranjeños!

Nunca, como hoy, el pueblo costarricense debe preocuparse por la elección de su futuro gobernante, dados los trascendentales problemas de interés nacional que se hallan pendientes de resolución y que corresponde solucionar al Jefe de Estado que se elija en las próximas elecciones presidenciales.

La situación caótica porque ha venido atravesando el país DESPUES QUE EL LIC. DON RICARDO JIMÉNEZ LE ENTREGÓ EL PODER A PELICO TINOCO Y A DON ALFREDO GONZÁLEZ en la funesta noche del 28 de abril, burlándose sangrientamente del voto popular, claramente manifestado en las elecciones de 1914, exige de esta vez del pueblo costarricense mucha cautela y buen juicio al escoger el hombre que ha de regir sus destinos en el próximo cuatrienio presidencial, a fin de que se normalice del todo nuestra vida y podamos, como lo hacemos hoy bajo el actual régimen gubernativo, disfrutar de una amplia libertad y de una paz estable que garanticen nuestro trabajo. Por eso vemos con verdadera simpatía que el pueblo de Naranjo, cuyo patriotismo es proverbial, es uno de los más entusiastas admiradores del Partido Agrícola que postula la candidatura del Lic. don Alberto Echandi, cuya experiencia en los asuntos administrativos unida a su vasta ilustración, rectitud de carácter y acrisolada honradez, es garantía suficiente para esperar de él un Jefe de Estado probo y progresista, que termine de subsanar los enormes errores del Gobierno de don Ricardo Jiménez, y nos conduzca hacia el bienestar deseado por el pueblo costarricense.

El Naranjo, sobre todo, debe rechazar con entereza la candidatura de don Ricardo Jiménez porque éste, en vez de hacer algo en bien de nuestro pueblo, lo perjudicó grandemente, como pasamos a demostrarlo.

El Congreso Nacional (no el Presidente Jiménez como interesadamente dicen sus partidarios) decretó la suma de veinte mil colones para la construcción de nuestro Palacio Municipal, cuya necesidad se venía sintiendo hacía muchos años. La construcción se inició no sin grandes dificultades porque el gobierno de don Ricardo Jiménez se negaba a dar el dinero suficiente para pagar las planillas, alegando la escasez de fondos cuando precisamente, se hacía derroche de dinero en fiestas y legaciones. Pero como quiera que fuese, el palacio se construía poco a poco, con la esperanza de que algún día lo

veríamos terminado completamente. Pero he aquí que las dificultades se acentuaron, y la negativa de don Ricardo de suministrar los fondos DECRETADOS POR EL CONGRESO para que, su obra de progreso para el Naranjo, fue entonces rotunda, y los trabajos de nuestro palacio hubieron de continuarse con grandes dificultades, esperando que le pasara el berrinche al Dios del Olimpo y se apladara de los ruegos de los naranjeños que querían ver pronto terminado—con sobrada razón—su ambicionado Palacio Municipal. En vano resultaron todas nuestras súplicas: el Dios permanecía imperterritivo; su excomunión para el pueblo del Naranjo era irrevocable. Mas como para la soberbia de los "Dioses hombres" existe el patriotismo de los buenos ciudadanos, el mal tuvo su pronto remedio. La Municipalidad de aquel entonces se dió a la penosa tarea de BUSCAR DINERO PRESTADO para terminar la obra emprendida, dinero que aún se debe y que ha consumido fuertes intereses. Así fué como los naranjeños logamos tener el palacio que hoy es orgullo de nuestro pueblo y que tan buenos servicios presta a nuestro Cantón. De todos estos hechos pueden dar fe las actas municipales, y el mismo Secretario de aquella Municipalidad don Gonzalo Monge B. Como, pues, pretenden algunos idólatras del "Dios hombre", que en el Naranjo haya jimenistas? Y lo que afirmamos del Palacio Municipal, decimos también de las demás obras que se han llevado a cabo como el mercado, la cárcel, las aceras, etc., que son obras MUNICIPALES, a las cuales no contribuyó en nada el gobierno de don Ricardo Jiménez.

NARANJEÑOS! Si queréis que nuestro pueblo progrese; que se construyan nuevas obras sin encontrar dificultad en el Gobierno; que se le dé protección decidida a la agricultura, que es la base de nuestra prosperidad nacional, venid a engrosar las ya compactas filas del PARTIDO AGRÍCOLA, para que el próximo 8 de Mayo veamos alumbrar en nuestro horizonte patrio, no la mortecina luz de una "candilleja", sino el resplandor vivificante de un nuevo sol que nos haga efectiva esta bendita trinidad, que es el lema de nuestra causa: PAZ, PROGRESO Y LIBERTAD.

Naranjo, 8 de junio de 1923

UN NARANJEÑO

Mezquindad Echandista

Con tal mote refiérese en "Campo Cedido" a quien que firma Athos al hecho de que el DIARIO DEL COMERCIO haya publicado documentos históricos relativos al ex Presidente de la República Lic. don Jesús Jiménez, para quien los señores González de Heredia han promovido un Centenario. Hemos visto en estos impulsos una muestra de agradecimiento expresada por los señores González para el progenitor de don Ricardo, de quien graciosamente recibieron la Presidencia de la República.

El Echandismo no ha dicho *este pico es mío*, ni en el Congreso, ni en la prensa. Los documentos publicados no llevan un solo comentario del Echandismo. Son los muertos los que juzgan a los muertos. Es el ex Presidente Guardia que juzga al ex Presidente Jiménez, es don Bruno Carranza, es el historiador eminente don Lorenzo Montúfar.

Creemos que el criterio de los maestros y de la juventud se está perturbando con ciertas apreciaciones inexactas.

Mas no deseamos en este momento perturbar la fiesta de agradecimiento de los señores González; no les enturbaremos su agüita del Centenario. Bébala tranquilamente pero cuando hayan transcurrido los ocho días hablaremos largo y claro, con la historia en la mano examinando hechos públicos a fin de que no se perturbe el sano juicio de los jovencitos que en las escuelas deben ser mañana ciudadanos de la República.

PORTHOS

Nuevos documentos para el centenario de D. Jesús Jiménez

Un pasaje de Historia Patria

Por Francisco Montero Barrrantes

Para formar su Gabinete nombró al señor Jiménez a los Licenciados don Juan José Ojeda y don Julián Volto, y a don Francisco Echeverría: al primero para el portafolio de Gobernación; el segundo para los de Relaciones Exteriores e Instrucción Pública; y al tercero para los de Hacienda y Guerra.

Habiendo suspendido el Congreso las sesiones pocos días después de inauguradas reanudó sus tareas el primero de julio siguiente según lo había acordado. Presentóse entonces la cuestión de si era compatible u opuesto a la Carta Fundamental el ejercicio simultáneo de los cargos de legislador y municipal.

Sostenía el Poder Ejecutivo la existencia de la incompatibilidad y la ilegalidad consiguiente, por ser los municipales cuerpos dependientes del mismo Poder, y se fundaba para ello en el artículo 77 de la Constitución vigente,

que decía: "es incompatible la calidad de Representante o Senador con la de empleados subalternos de los otros Supremos Poderes".

El Congreso rechazaba la doctrina del Gobierno, y afirmaba que no eran los regidores municipales empleados ni subalternos de ningún Poder, porque la intervención que le concedían el Ejecutivo las Ordenanzas respectivas en la inspección y en la aprobación o improbación de los acuerdos que los ayuntamientos dictasen, en determinados casos, no significaba en manera alguna la dependencia que se suponía para alegar la expresada incompatibilidad; y por que además el cargo de municipal, por ser concejil y no producir sueldo alguno del Ejecutivo, significaba patriotismo en quienes lo desempeñasen, más nunca les daba el carácter de empleados.

El resultado de esta discordancia entre los dos Poderes, fue el decreto emitido por el señor Jiménez disolviendo las Cámaras legislativas y estableciendo, por consiguiente, la DICTADURA MAS ILEGAL. Ese decreto decía lo siguiente.

JESUS JIMENEZ

Presidente de la República de Costa Rica.

Considerando: 1. 2. 3. 4.

Decreta

1. Las actuales Cámaras legislativas QUEDAN DISUELTAS.

2. Los Senadores y Representantes que son al propio tiempo regidores municipales, QUEDAN TAMBIEN SEPARADOS de este último cargo.

3. El Poder Ejecutivo convocará a elecciones para Senadores y Representantes como también para la reposición de los regidores que quedan separados, expidiéndose al efecto el decreto correspondiente.

Dado en el Palacio Nacional, en San José, a primero de agosto de mil ochocientos sesenta y tres.

JESUS JIMENEZ

(Tomado de "Elementos de Historia de Costa Rica").

No se niegue Ud.

No se niegue Ud. a contribuir para el Reformatorio de menores. Jesús! "Buen Pastor" que desea ardientemente recoger sus ovejas descarriadas le recompensará su limosna bendiciendo sus empresas. Si Ud. no es creyente, un deber patriótico llama a no desolarme mi súplica.

Si Ud. es extranjero le brinda cariñosa su protección a todos, lo hará pensar en esos seres queridos abandonados que necesitan un hogar que los proteja.

Haga un pequeño sacrificio y mande pronto su contribución a,

SARA C. v. de Quirós.

A todos los Soldados del Partido Agrícola

Como los señores jimenistas se han dado a la tarea de hacer rodar bolas, falsas noticias y mentiras de todo género, para estorbar la manifestación que tendrá efecto hoy sábado 16 de junio, se les previene que no se dejen sorprender por ninguna noticia que no emane del Centro de Acción del Partido.

La manifestación se llevará a cabo hoy INDEFECTIBLEMENTE, y se les recuerda que el punto de reunión es la Estación del Atlántico, alrededores del Parque Nacional, a las SIETE Y MEDIA DE LA NOCHE, para iniciar el desfile una vez que hayan llegado nuestros correligionarios de las provincias de Cartago, Alajuela y Heredia.

Parece por demás encargar a todos nuestros amigos, la mayor cultura y moderación, ya que el ECHANDISMO ha dado siempre pruebas de un comportamiento decente y generoso.

El permiso de la Autoridad respectiva está concedido de antemano.

La Jefatura de Acción

San José, 16 de junio de 1923.

PRECIOS ESPECIALES

Hierro para techos, de 26 y 28 G., de 6 y 8 pies de largo

Hierro imitación ladrillo

Cumbreras, Baldes y Alambre para cercas

en el

Almacén de Tomás Fernández

Teléfono 198 - Apartado 614

El Presidente del Congreso y los asuntos petroleros

Hace muy poco, que en una sesión legislativa, cuando el Lic. don Arturo Volio, Presidente del Congreso, presentó su plan de reformas al dictamen de la comisión de tomento, en oposición a las modificaciones pedidas por la Richmond Levering Co. al Decreto N.º 46, se expresó en términos duros y razonados de la Richmond, conceptuándola como una compañía cazadora de concesiones. Hizo además una comparación entre la Richmond Levering Co., que representa el señor don Ernesto Berger y la Compañía Internacional de Petróleo y Oleoductos mejicana, representada por don George A. Moreno. De esta comparación dedujo el mismo Lic. Volio, que era imposible aceptar las modificaciones pedidas por la Richmond Levering Co., toda vez que otra compañía, la Internacional, había presentado un contrato superior por sus ventajas y más que todo por la responsabilidad de la solicitante; y prometió al Congreso apoyar de una manera decisiva las modificaciones presentadas en la misma sesión por el ilustrado representante señor Arias, que tenían a hacer del contrato un verdadero plan de trabajos petroleros.

Mas hoy, todo ha cambiado. El criterio del Licenciado Volio es otro. Endilga cargos sin fundamentos, y acusaciones graves al señor Moreno, a quien el mismo Licenciado Volio acreditó por medio de una carta credencial para tratar de conseguir el establecimiento de una nueva compañía en el país que diera empuje a la industria petrolera en Costa Rica.

El asunto es más grave de lo que parece. Se habla de intereses creados y por las palabras del Lic. Volio se desprende, que serán burladas las reformas presentadas por el Lic. Arias, y en un principio apoyadas por el señor Volio.

¿Qué razones ha tenido el Lic. Volio para encontrar ahora aceptables las modificaciones pedidas por la Richmond Levering Co., que él combatió?

¿Qué razones ha tenido el Lic. Volio para tratar de manera tan grave e insultativa a la Compañía que él detendió al comienzo de las sesiones?

Hay intereses creados, según el decir de las gentes y declaraciones terminantes de ciertos diputados. Por nuestra parte, podemos decir y asegurar que jamás en Costa Rica se ha visto una gestión más honrada que la del señor Moreno, quien desde un principio ha descansado en las bondades de su contrato. Contrato que ha estado encarpetao y que jamás se ha discutido. Contrato que mereció tantas simpatías de parte del Poder Ejecutivo, que fue enviado al Congreso por el Ministerio de Fomento ya de una vez firmado, e incluyendo las reformas solicitadas por su representante señor Moreno.

La misma prensa del país, de una manera espontánea, sin paga que pudiera menguar el valor que se le daba al contrato de la Internacional, siendo realmente la voz de la opinión pública, apoyó de una manera decisiva el contrato del señor Moreno. Ojalá que el Lic. Arias no se vea frustrado en sus patrióticos empeños por conseguir una redacción en los contratos petroleros que responda a los anhelos del país. Ojalá que los señores diputados no se dejen impresionar por frases emocionantes de los que pretenden hacer un adefeño del contrato de la Richmond, que le facilite a esta compañía especular con él, agravando la situación petrolera de la República.

En otra ocasión probaremos que las reformas del señor Moreno son completamente superiores a las de la Richmond Levering Co.

En otra ocasión probaremos que las reformas del señor Moreno son completamente superiores a las de la Richmond Levering Co.

En otra ocasión probaremos que las reformas del señor Moreno son completamente superiores a las de la Richmond Levering Co.

En otra ocasión probaremos que las reformas del señor Moreno son completamente superiores a las de la Richmond Levering Co.

CIUDADANO

INVITACION

El Cónsul de España invita a la Colonia Española para que asista a una reunión en las oficinas del Consulado, hoy sábado 16 a la 1 de la tarde, para tratar de asuntos relacionados con la llegada a esta capital del insigne dramaturgo español Don Jacinto Benavente

El natalicio del Rey de Suecia

Celebra hoy su natalicio el Rey de Suecia, Gustavo V, uno de los monarcas más hidalgos del mundo. Gustavo V nació el 16 de junio de 1853 y después de una magnífica preparación subió al trono el 8 de noviembre de 1907, en medio de la satisfacción unánime de su pueblo.

Si los ciudadanos suecos están muy satisfechos de su Rey, también Gustavo V está satisfecho de su pueblo, por que sabe que es patriota y valiente.

En esta fecha cumplimos con el deber de presentarle nuestro saludo más atento al señor Encargado de Negocios de Suecia en Costa Rica y a la muy Honorable Colonia sueca residente en el país.



Viajeros

—Vino de Turrialba la señorita Eloisa Antillón,
—De Alajuela la señorita Hilda Rodríguez G.
—Llegó de Limón don Abel Robles.

Enfermos

—La mejoría que ha tenido últimamente la estimable señora doña Luisa de Santiagos es muy satisfactoria, de lo cual nos alegramos sinceramente.

Boda Robert Céspedes

La estimable dama doña Rosario v. de Céspedes nos ha dispensado el honor de participarnos el próximo matrimonio de su hija, la Srta. Hilda, con el caballero don José Francisco Robert, amigo nuestro a quien estimamos mucho.

Asimismo, don Luis Robert, padre del novio, nos hace igual participación, lo

cul nosotros agradecemos vivamente.

Formula este periódico votos muy sinceros por la felicidad de José Francisco y de Hilda, a quienes saludamos atentamente.

La boda Quirós León

Ayer tuvimos el placer de recibir una elegante esquela en la que don Joaquín León y su señora esposa doña Guillerma Fernández de León, nos participan muy atentamente el próximo matrimonio de su hija, la señorita Trinidad, con el señor don J. Segismundo Quirós.

Esta misma participación se ha servido hacernos la estimable señora doña María v. de Quirós, madre del caballero contrayente.

Saluda el DIARIO DEL COMERCIO muy respetuosamente a la gentil pareja, y le presenta el testimonio de su viva simpatía.



10 CIGARRILLOS
15 CENTIMOS

Municipalidad de Siquirres

De acuerdo con la nueva organización en los servicios atendidos por los suscritos y con amplias facultades otorgadas por la Municipalidad, rogamos a los acreedores presentar sus acreencias a fin de resolver su cancelación a la mayor brevedad, y a los deudores, se sirvan pagar sus obligaciones antes del último de los corrientes, después de cuya fecha se procederá en la forma que más convenga a los intereses que representamos.

Siquirres, 13 de junio de 1923.

Afonso Rivero P. J. Abel Arguedas L.
Inspector Gral. de Rentas Contador Tesorero

Una señora hace todo esfuerzo por...

Viene de la página 1

ros de que con mi modesto trabajo y una vez que esté aclarado este asunto, yo procuraré en alguna forma pagarles su tiempo y molestias. Ruégoles entrevistarse con mi Cónsul y agotar la investigación. Por demás decirles que las informaciones privadas que les he dado espero les servirán de mucha luz. El señor Blanco quien ya tiene adelantado este trabajo podrá completarlo con los informes del señor Geraldson, quien vivió en el hotel de Tapia hasta el día del incendio, y quien vive actualmente en casa de Tapia, habiendo en todo este tiempo tomado muchas impresiones útiles.

De Uds. atenta servidora,
(f) RAFALA DE MARTINEZ
(COPIA)

Tipos de cambio

Nueva York	433	%
Londres	402	—
París	141	—
España	326	—
Italia	102	—
Suiza	393	—
Bélgica	122	—
Hamburgo	0.394	oro am.
Amsterdam	0.000,20	oro am.
San José, C. R.	Junio 15 1923.	

Cambiando impresiones con el poeta Cardona

Tuvimos ocasión en nuestras oficinas de dar un fuerte y leal abrazo al poeta, al luchador, al amigo siempre querido y estimado don Rafael Cardona.

Largamente hablamos de su labor que tanto aprecian en Cuba, en México, en Centro y Sud América, pero el preferí que tratásemos de algo más de actualidad, de negocios, de lo que lo ha traído a su patria por muy breves días.

Y nos dijo entonces que en la capital azteca se ha formado una gran compañía de noticias, "The Ariel News Co.", que tiene el propósito de extender su radio de acción a estos países así como a los del Sur.

Rafael, el celebrado Cardona,

es su Gerente General en el Istmo, y quiere que el público de Costa Rica se beneficie de tan importante servicio, como se beneficiarán el de Guatemala, El Salvador, Honduras y Nicaragua, por arreglos que ya hizo con los principales periódicos de esas Repúblicas hermanas.

"The Ariel News" es una corporación financiada por capitalistas de diversas nacionalidades, en absoluto independientes de gobiernos y políticos, y que tiene en mira un acercamiento efectivo de todos los pueblos hispanoamericanos por medio del telégrafo y del cable.

Sus transmisiones son absolutamente exactas y verdicacas.

Lo único que necesitamos es la franquicia telegráfica, como se otorga en el resto de Centro América, para beneficio, no proplamente de los periódicos, sino del público.

blico.

El señor Cardona ha de ser atendido en sus gestiones, como es lógico y natural suponerlo. Así lo deseamos para bien de todos.

Terifade cablegramas con Nicaragua

DIARIO DEL COMERCIO

Hasta segundo aviso se cobrarán en los cablegramas derechos para Nicaragua anotándolos como antes, veinticinco centimos de colón (0.25) por cada palabra, además de los otros valores. El Cable de Colón a Limón se ha interrumpido.

El Sub-Director General E. SAGOT

'La España'

MARTINEZ & Co.

Avisamos a nuestra estimable clientela, que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local, la atenderemos en LA BODEGA de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

San José, mayo 29 de 1923.

El Teatro Olimpia

se gasta un millón de dólares como quien dice nada

Don Roberto Azuola, empresario del Teatro Olimpia, ha hecho la transacción más grande de las que hasta ahora se han llevado a cabo en el país en asuntos de pelicalas.

Ha llevado al Teatro Olimpia, Un Millón de Dólares" la bellísima serie que ha despertado un entusiasmo enorme en el mundo entero.

Esta noche comienza.

Precios, según palabras del amigo Azuola: "Reque-tebaratísimos".

No olvide pasar a la MINERVA

Una Conocida Dama de la Isla de Sto. Domingo Sufre de Eczema Durante 2 Años y Por Fin Encontró el Remedio Infalible.



Ha leído Ud. las cartas semanales, escritas por latinoamericanos, en las que refieren la historia de sus sufrimientos por enfermedades de la piel, y la forma en que se aliviaron. He aquí unas cuantas líneas tomadas de una carta del Sr. Juan V. Chales de San Pedro de Macoris, a quien Ud. puede escribir, si así lo desea.

"En nombre de mi madre, la Srta. Florentina Rodríguez, deseo expresar mi gratitud por los resultados completos obtenidos en su caso con Lavol. Durante muchos años sufrí de una enfermedad de la piel, y aun cuando contábamos con los mejores doctores para que la atendieran, nada pudieron hacer para aliviar su mal. Hoy por fin ahora, gracias a Lavol, gozamos de completa y absoluta salud."

Podemos enviar a Ud. el nombre de casos en su propia población. Pida una muestra, o mejor todavía, compré hoy mismo un frasco de Lavol. (Para que entre otro momento mida el tormento de la comedia) En Lavol, el remedio para el eczema, la dermatitis, la psoriasis, la lepra, la sifilodermia y la lepra.

Se vende en todas las Farmacias

El Líquido Lavol Maravilloso

PARTIDO AGRICOLA

Directiva Cantonal de Orotina Provincia de Alajuela

Habiéndose publicado la Directiva de esta localidad con varios errores se le da nueva publicación definitivamente del modo siguiente:

PRESIDENTES HONORARIOS

- Desiderio Molina Quesada
- José Lorenzo Quesada
- Carlos Solórzano Sandoval
- José María Segura Ureña
- Rafael Murillo Fuentes
- Hedodoro Vargas Molina
- Antonio Herrera Alfaro
- Antonio Mena
- Ingo, Federico Gutiérrez Braun
- Jesús Vargas Cordero.
- Adolfo Masís Montero
- Trinidad Masís Montero
- Toribio Venegas
- Jesús Monge Trejos

PRESIDENTES EFECTIVOS

- Antonio Aguilar León
- José Daniel León Montero
- Juan Ramón Flores Zavaleta
- Tito Arce Vargas
- Ernesto Valverde Soto

VICE PRESIDENTES

- Abraham Agüero León
- Alfonso Murillo Umaña
- Jacinto Vargas León
- Pío Jiménez Agüero
- Benito Navarro Amador
- Braulio Chaverri Zumbado
- Tobías Barrantes M.
- Ismael Chaverri

SECRETARIO

- Rafael Villegas Braun

PROSECRETARIO

- Armando Avilés

TESORERO

- Pablo Laurent

JEFES DE PROPAGANDA

- Francisco León Rodríguez
- Francisco Jiménez Chaves
- José Trinidad Guerrero
- Jobino Araya Rodríguez
- Eomingo Mesén

VOCALES

A

- José Antonio Araya
- Maurilio Alvarado Contreras
- Luis Alvarado Salas
- Agustín Agüero Hernández
- Jesús Avila Rojas
- Rafael Alvarado Víquez
- Francisco Acuña Berrocal
- Saturnino Arguedas Hernández
- Domingo Avila Solórzano
- Andrés Alvarez
- Rafael Aguilar
- Castano Abarca Segura
- Froilán Abarca Segura
- Alfredo Arce Miranda
- Juan Alfaro Aguilar
- Zenón Alfaro Solera
- Pedro Alvarado Hernández
- Benjamín Araya Solís
- Adolfo Abarca u. ap.

B

- Jesús Ballester Araya
- Baltazar Bolaños Sandoval
- José M. Barboza Garita
- Luis Brita u. ap.
- Juan Brenes Agüero
- Juan Bolaños Chaverri

C

- Victor Campos
- Victoriano Cordero Vargas
- Juan Campos
- Francisco Calderón Mora
- Antonio Chaves Campos
- José María Chavarria
- Filadelfo Castillo
- Francisco Corrales Agüero
- Francisco Calderón Agüero
- Francisco Calderón Mora
- Braulio Chaverri (hijo)
- Alberto Chaverri
- Marcial Cedeño Echeverría
- Pedro Campos Vindas
- Pedro Calderón Hernández
- Joaquín Chaves
- Francisco Corrales
- Romón Campos Ramírez
- Francisco Cordero Mora
- Juan Chaves Ramírez
- Alberto Calvo u. ap.
- Rafael Chaves Ulloa
- Rodolfo Cfrdoba
- Lindo Chaverri Chavarria
- Moisés Calvo Mora

- Joaquín Chaves Alfaro
- Victor Castrillo u. ap.
- Arturo Castillo Matarrita
- Daniel Castillo Vázquez
- Francisco Chaves Corrales
- Joaquín Chaves Corrales
- Joaquín Chaves Miranda
- Rafael Cordero Cerdas

- José María Díaz Rojas
- Gregorio Elizondo Porras
- Rubén Espinoza Matamoros
- José Elizondo
- Domingo Espinoza Araya

- Abel Fuentes Rojas
- Carlos Fonseca Coto
- Jaime Fallas Agüero

- Benjamín González Sánchez
- Manuel Guerrero Araya
- Rafael Garita Campos
- Florentino Guerrero Araya
- José Guerreró Sánchez
- José M. García Sánchez
- Juan González Barboza
- Ramón Gutiérrez Villalobos
- Procopio Guerrero Rojas

- José M. Herrero Chaves
- Rubén Hernández Dobles

- Daniel Jiménez Agüero
- Rafael Jiménez Jiménez
- Rafael Jiménez Díaz
- Francisco Jiménez Muriel
- Maximino Jiménez Marín
- José María Jiménez

- Emilio Lara Ulate
- Filiberto Lara Rodríguez
- Filadelfo León Montero
- Arturo Lizano Saborio
- Celín Leitón Rojas
- Filiberto de Lesmes
- Juan Rafael León Aguilar

- Marcos Madrigal Hernández
- José Méndez
- Benjamín Miranda Chaves
- Prudencio Mora Alfaro
- Salvador Muñoz
- Vicente Montoya González
- Juan Morúa Espinoza
- Manuel Morales
- Abraham Montero Artavia
- Mateo Méndez Vargas
- Luis Montes de Oca
- Eloy Montoya Corrales
- Rafael Mora Cambronero
- José Moreno Abarca
- Juan Miranda Chaves
- Ramón Miranda González
- Eloy Madrigal González
- Juan Molina Chavarria
- Aureliano Masís Montero
- Manuel Murillo Soto
- Nazario Murillo Vázquez
- Esseban Mora
- Santos Madrigal
- Jesús Montealegre
- Rogelio Mora
- Santiago Mora Rodríguez
- Rubén Madriz Ch.
- Miguel Miranda Chavarria
- Primitivo Madrigal Acuña
- Juan Mora Maroto
- Santiago Mora Cambronero
- Rafael Mora Cambronero
- Joaquín Mora Soto
- José Morera u. ap.
- Eloy Méndez Ghavarria
- David Méndez Chavarria

- Claudio Navarro

- Miguel Obando Ovares
- Eusebio Obando Cordera

- Eusebio Porras
- Luis Parra Venegas
- Rafael Porras u. ap.
- Elias Parra Venegas
- Dolores Parra Venegas
- Juan Porras Arias

- Francisco Quirós Chaves
- Manuel Quirós Astúa
- Manuel Quirós Morales
- José Quirós Rojas

- Elias Rodríguez Venegas
- Juan Rojas Rojas
- Ramón Rojas González
- Leonidas Ramírez Espinoza
- Octavio Rojas
- Juan Rodríguez Agüero
- Orontes Ramírez
- Rómulo Rodríguez Barquero
- Felipe Rodríguez Morales
- Tobías Rojas Osés
- Gerardo Rojas Soto
- José Ramírez González
- Procopio Ramírez Rodríguez
- Procopio Ramírez u. ap.
- Rafael Ruiz u. ap.
- Bernabé Robles Mora
- Juan Rodríguez u. ap.

- Rafael Sánchez Chaves
- Miguel Sanabria Jiménez
- Juan M. Sánchez
- Romualdo Sánchez Marín
- Eliseo Sánchez Sánchez
- José Solórzano Morera
- Aquileo Solano Agüero
- Filadelfo Salas Brenes
- Luis Sandoval Fonseca
- Pedro Salazar Ghacón
- Sebastián Segura
- Juan Segú Bretán
- José María Salas Arroyo
- Martiliano Salas Arroyo
- Reginaldo Salas Agüero
- Manuel Soto Rodríguez
- Aquiles Sandoval Alvarado
- José Sánchez Porras
- Aureliano Salas Fuentes
- Nefralí Soto B.
- Juan Solís Cordeó
- Juan Sandí León
- Jesús Solórzano Ramírez

- Jesús Ulate Benavides
- Virgilio Ulate Rodríguez
- José Uloa

- Rafael Venegas Porras
- Jacinto Vargas Fernández
- Juan Vargas Ramírez
- Dimas Vallecillo León
- Florentino Vindas Aguilar
- Mateo Vargas León
- Ramón Vargas Rodríguez
- Tobías Vargas Ramírez
- Leonor Vargas Arias
- Nicomedes Vallecillo
- José Vargas Campos
- Jaime Vargas Ledezma
- Manuel Vargas Monge
- José Vargas Robles

- Elias Zamora Núñez
- Wenceslao Zumbado
- Eloy Zamora Núñez

BENAVENTE

en el
TEATRO NACIONAL

con su Compañía
de Alta Comedia

DEBUT

Miércoles

20 de junio

Abono a 6 funciones

PRECIOS:

Luneta	36 colones
Butaca	36 "
Palcos de 4 asientos	144 "
" " 6 "	216 "
" " 8 "	288 "

Desde esta fecha
queda abierto el
abono en la Contaduría del Teatro
América, de 9 a
11 y de 2 a 5

NOTA: Todo Palco puede ser tomado por seis asientos.

Pésame

Ayer falleció en Cinco Esquinas el honorable caballero don Guadalupe Chavarria, importante vecino de aquel lugar y simpatizador del Partido Agrícola.

Enviamos nuestro más sentido pésame a su estimable hija señorita Caridad Chavarria y a sus nietos Dn. Luis y señorita Josefina Chavarria.

Protesta

El señor don Martín Hernández, vecino del barrio de San Nicolás de Cartago nos suplica hacer la siguiente aclaración:

Que ha tenido informes de que el domingo 10 de los corrientes, en una reunión jimenista que había en dicho barrio, se leyó su nombre como Presidente Honorario de la Directiva que trataron de formar. Este proceder jimenista ha causado extrañeza al señor Hernández pues no ha autorizado a ninguna persona para ser incluido en esa Directiva. Es más, el señor Hernández siempre ha sido antijimenista y en la campaña electoral del año de 1909 fue uno de los únicos siete valientes ciudadanos que en San Nicolás votaron por D. Rafael Iglesias Castro. Ahora con mayor razón y convencimiento sigue siendo antijimenista y votará por el Partido Agrícola que proclama la candidatura de don Alberto Echandi.

Cartago, junio 11 de 1923.

estar afiliado a la causa jimenista, como esto no es cierto me permito suplicarle se sirva ordenar la rectificación del caso.

ZACARIAS SABORIO

Tgo E. FRANCO V

Recuerdos históricos Origen del Colegio de Santo Tomás y de Sn. Luis Gonzaga

(Dedicado al Dr. Ferraz)

No fue como muchos pregonan don Jesús Jiménez ni el fundador del Colegio de Santo Tomás ni el de San Luis Gonzaga. Quienes tal cosa sostengan desconocen la historia o buscan oportunidad para hacer por banda atmósferas políticas.

El 1812 vecinos de San José fundaron a sus expensas el Colegio de Santo Tomás. En 1813 se creó la primera clase de filosofía. Dificultades políticas y limitación de fondos paralizaron esta clase por espacio de diez años. En 1823 con el ingreso al país de algunos profesores se volvió a restablecer y se instituyó además la cátedra de Leyes. Pero tampoco pudo subsistir este segundo esfuerzo del patriotismo. En el año de 1836 se estableció un curso de filosofía más extenso bajo la protección del Gobierno del Lic. don Manuel Aguilar. Se dió nueva planta al estudio de latín y de castellano y se estableció una cátedra de francés, continuándose el mismo programa hasta la erección del Colegio de Santo Tomás en Universidad en el año de 1843, bajo la administración de don José María Alfaro, quien decretó fondos para el establecimiento. Fue director el Presb. don Juan de los Santos Madriz.

Por Decreto de 1 de Setiembre de 1842 se fundó en Cartago el Colegio de San Luis Gonzaga con los siguientes educandos: en Derecho, siete jóvenes; en Filosofía, doce; en Gramática y Latín treinta y dos.

En la Universidad servían las clases: Maríe, Mathey y San Clemente. Las clases de matemáticas estaban a cargo del eminente Urrutia y el Derecho Natural lo enseñaba gratuitamente el Doctor don Lorenzo Montúfar.

En 1849 el Presidente Mora bajo la dirección del Sr. Andrade abrió el Colegio de San José con el objeto de formar maestros para las escuelas de los barrios. El Liceo de Niñas contribuyó también a formar maestras para las demás poblaciones de la República y se crearon escuelas filiales en Alajuela, Cartago y Heredia.

Quienes sostengan que el Lic. don Jesús Jiménez fue el fundador del Colegio de San Luis Gonzaga ignoran los sucesos. Es cierto que don Jesús reorganizó el plan de estudios, pero sostener que fue el fundador de dicho Colegio equivaldría a declarar al Lic. Anderson fundador del Liceo de Costa Rica por cuanto como Ministro de Instrucción Pública hizo introducir en el Liceo importantes mejoras. La historia es inviolable.

ITURRIBERRIGORRI

Los 13,494 votos de don Ricardo Jiménez

La evidencia de los números demuestra a las claras la derrota del partido jimenista.

En la Gaceta del 12 de marzo de 1914 aparece el cuadro demostrativo del resultado de las elecciones presidenciales, que se disputaban don Máximo Fernández en el Partido Republicano, el doctor don Carlos Durán en el Partido Duranista y don Rafael Yglesias Castro con el Partido Civil.

Sufragaron en toda la República, es decir votaron, 64,153 ciudadanos.

Por el Partido Republicano votaron 26 989 ciudadanos.

Por la fusión del Civillismo y el Duranismo votaron, 37,158 ciudadanos.

Votaron fusionados más que el Partido Republicano 10,169 ciudadanos.

Con qué podría contar don Ricardo Jiménez, si tomamos en cuenta que hoy no lo ayudará don Máximo Fernández, sino que le hará todo lo que pueda en contra, pues echándole a toneladas votarían por don Ricardo Jiménez el próximo primer domingo de diciembre 13494 ciudadanos.

CHAPULÍN

Alajuela, 11 de junio de 1923

Dr. HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

Visite la Imprenta Minerva.

Aclaración

Junio 13 1923

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO

Muy señor mío:

En el "DIARIO DEL COMERCIO" de hoy aparece una nota en la que dice que el Sr. Administrador del Mercado ha retirado un carpintero por cuanto es de filiación política vultosa, tal aseveración es del todo injusta y falta de verdad, pues en los empleados y trabajadores del mercado habemos de todo color político y a esta hora ni siquiera sabemos cual sea el del señor Ravvson ni él, ni de nosotros; si el dicho car-

pintero se retiró junto con otros más fué porque se terminó el trabajo que se hacía como nos retirará a los que quedamos cuando terminemos el nuestro.

Anticipándole las gracias por la presente aclaración, quedo de Ud. atto y s.s. servidor.

JUAN MURILLO B.

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO

Pte

En el periódico de hoy 13 he visto una nota en que se dice que a mí me han destituido del empleo que tenía en el Mercado, por no



Quien desee una lámpara incandescente verdaderamente buena y económica, debe pedir expresamente la marca "Osram" sin fijarse en el costo!

Representante de la lámpara Osram: Alfonso Altschul, San José de Costa Rica, C.A.

Voto de censura contra el Soviet en Bélgica

El Senado belga aprobó, en días pasados una moción del sacerdote señor Ruiten, apoyada por el socialista Lekeur, protestando de los actos de terrorismo cometidos por el Soviet.

El Senador Lekeur apoyó, como dejamos dicho, en nombre de los socialistas, la moción anterior; y el Ministro de Negocios Extranjeros de Reino, señor Jaspar, dió gracias a la Alta Cámara por su voto de condenación contra "el execrable régimen de los Soviets".

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma
TELEFONO No. 100
JESUS MARIA CASTRO V.C
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

Teatro Trébol La esposa modelo

Se estrenará mañana en la noche la preciosa y divertida obra de arte norteamericano **ESPOSA MODELO**, que ha tenido un ruidoso éxito en los públicos donde se ha presentado.

La artista que interpreta esta obra es la renombrada estrella Miss Du Paki, quien hace derroche de gracia y de arte al interpretar esta obra de argumento intrincado pero agradable.

LA **ESPOSA MODELO**, es algo tan irreal que se necesita un estupendo estudio psicológico de la humanidad para llegar a presentar aunque sea en película el tipo clásico de la esposa modelo.

Es casi imposible dirán los maridos en su mayor parte; pero Miss Du Paki, resuelve el problema y nos presenta ese tipo que estamos deseando como la llegada del Mesías.

Platería de A. Bello
Artículos de oro, plata y carey
Exactitud en los trabajos
Avenida Central
Frente al Palacio Nacional

La primera parte de **Roger la Honte** se proyectará esta noche en el **Variedades a cinco** cuenta céntimos

A fin de que todas las clases sociales puedan admirar tan sublime obra de arte francés, última producción cinematográfica de la casa Aubert de Paris, sentir profundas emociones a medida que se va desarrollando su interesantísima acción dramática, entresacada de la célebre novela de **JULES MAHY**, admirar la notabilísima labor artística de los intérpretes entre los que son dignos de mención especial **Mr. SIGNORET** y la niña **DUMIEN** excelente trágica de cinco años de edad.

GERARDO ROVIRA
CONTRATISTA
CONSTRUCTOR
ESCALA
ARQUITECTURA
y
ORNAMENTACION
Dirección:
276 varas al Sur del Hospital

El problema del matrimonio en los Estados Unidos

Investigaciones de la Oficina de Higiene Social

Si juzgamos la institución matrimonial en los Estados Unidos por la vida de ciertos millonarios y de ciertas estrellas que, como tales, son muy conocidas en el mundo entero; o por lo que nos cuentan los periódicos, amigos siempre de la sensacionalidad, llegaríamos a la triste conclusión de que el matrimonio en Estados Unidos es una institución muy poco respetable. Pero eso no es así, a juzgar por el informe del Bureau of Social Hygiene.

En efecto esa oficina que está estudiando el problema matrimonial desde hace más de dos años, repartió un largo cuestionario entre mil mujeres residentes en los distintos Estados de la Unión, todas ellas pertenecientes a la clase media y de análoga cultura escolar, y todas por supuesto casadas.

De esas mil mujeres interrogadas, 872 han declarado ser felices en sus respectivos matrimonios, y sólo 128 se confesaron desgraciadas por diferentes causas, a saber: por incompatibilidad de temperamento, 41; por discrepancias en la forma de entender los deberes conyugales, 28; por falta de recursos del esposo para mantener a la familia, 14; por infidelidad del marido, 12; por falta de hijos, 4; por no amar suficientemente al esposo, 4; por diferencias religiosas, 3; por disparidad de edad, 3; por deshonestidad del marido, 2; por haber sufrido una desilusión al casarse, 1.

Es curioso observar que, apesar de que 206 de las 1000 esposas interrogadas no han tenido hijos, sólo 4 se consideran infelices por ello.

Otra observación interesan-

te es la de que de 5 matrimonios de menores de edad, 4 fueron desgraciados. Y es digno también de anotarse el hecho de que las diferencias de edad, por grandes que fueran, no llegaron a ser obstáculo para la felicidad del hogar, salvo en tres casos.

Según las contestaciones recibidas resulta también que de esas mil esposas interrogadas, 562 habían sido preparadas desde solteras, por sus madres y maestras, para el matrimonio, cuyo problema social e higiénico práctico conocían minuciosamente.

De las 438 restantes, 18 de-

clararon haber preferido ignorar el problema, y doce creyeron innecesaria la preparación. Las demás se abstuvieron de responder a la pregunta.

De todo lo cual el Bureau of Social Hygiene deduce que "la mutua salud antes del matrimonio, la mutua preparación social e higiénica antes también del matrimonio, el mantenimiento de la mutua salud después del matrimonio y, sobre todo, la presencia de hijos sanos en el hogar, "son los principales factores de la felicidad del matrimonio".

¿ USTED NECESITA
AZUCAR
BUENO Y BARATO
COMPRESELO A
LUIS ESQUIVEL
EN EL DEPOSITO DE
JOSE ANDRES CORONADO

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA
Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úsese diariamente el **ANTIPY-O** del *Dr. Fischel*.
Limpia los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal.
En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. Fischel
DENTISTA AMERICANO
Frente al Correo
San José, Costa Rica.
Depósito permanente. Pida muestras y precios.
Teléfono 683 - Apartado 434

DE ADMINISTRACION
A NUESTROS AGENTES Y ANUNCIANTES
Estamos preparando una lista de Agentes y Anunciantes morosos, que publicaremos próximamente. Suplicamos a los que estén en tal condición, se sirvan pasar a esta oficina a cancelar sus créditos.

Litografía Minerva
Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo: Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc. Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.
Apartado S. ★ Teléfono 688.

NEURALGIA

LINIMENTO DE SLOAN
PARA USO CASERO

Mama de Fábrica registrada
MATA DOLORES
Se vende en las Droguerías y Farmacias
Preparado especialmente por el *Dr. Sloan*
Manufacturado en NEW YORK, U. S. A. TORONTO, CAN. ST. LOUIS, U. S. A.
Fábrica: LINDSEY, CHAS. No se repite otro nombre y la línea arriba indicada.

El Linimento de Sloan se usa ahora en más de 120 países y territorios para aliviar el Dolor de Cabeza, Jaquecas, Dolor de Pecho, Resfriado, Ronquera, Influenza, Aíres y afecciones similares. Se usa en lugar de los antiguos sinapismos en una infinidad de hogares, y las botellas vendidas anualmente se cuentan por millones porque da alivio instantáneo, no requiere frotamiento, no mancha, dura mucho y cuesta poco.

PRUEBATÍPICA
La Srta. Amalia Bass, de Barranquilla Colombia escribe:
Mi gratitud será eterna, debido al maravilloso éxito alcanzado con su valiosa preparación, el Linimento de Sloan, en el tratamiento de una neuralgia aguda facial que tuve durante 9 meses; y ya desanimaba de curarme cuando tuva la dicha de conocer su preparado.

MATA DOLORES

Linimento de Sloan

TACK HING LUNG y C.
GIL CONG
IMPORTADORES - Punta enas

LISSIA W. DE GUTIERREZ
Graduada en la Universidad de Oxford London Guildhall of Music. College of Preceptors London Choral Society.
Ofrece sus servicios como profesora de inglés y alemán y como profesora de piano y canto (mé todo italiano).
Dirección: Altos del Despacho del Dr. Roberto Quesada J., 25 vs. al N. de la Iglesia del Carmen, calle Alfredo Volio.

COSTA RICA MOTOR COMPANY
Frente a la Plazoleta de la Artillería.
Servicio de CAMIONES a ASERRI
Sale de San José
7.45 a. m.
10.30 a. m.
12.45 p. m.
3.00 p. m.
4.00 p. m.
5.00 p. m.
Sale de Aserrí
5.45 p. m.
6.30 a. m.
9.00 a. m.
12.00 m.
2.00 p. m.
4.00 p. m.

A todo hombre le deleita que su esposa sea fuerte, robusta y cariñosa y nada sino abundante salud puede dar esas cualidades. Si esta salud falta, ahí está la verdadera fuente de robustez para los debilitados, la justamente famosa **EMULSION DE SCOTT**

BASE-BALL



Por BORICUA

Ecós del diamante Titán vs. Laberinto

Después del encuentro de estas novenas el domingo próximo solamente quedan 2 juegos de campeonato para las segundas divisiones. El "Laberinto" va a la cabeza y en segundo término está el "Titán"; desde luego, el porcentaje de la primera es mucho más alto que el de la segunda novena mencionada.

Algunos acuerdos de la Directiva de la Liga:

"Queda prohibida toda clase de prácticas, durante el tiempo que se efectúe un desafío, dentro del campo de Base Ball de la Plaza González Viquez, ya sea dentro del "territorio legal" o "ilegal" (foul) a fin de evitar accidentes al público que visita ese campo a ver los juegos, como también a los jugadores que se encuentran mirando los mismos".

"El banco o bancos de los jugadores solamente podrá ser ocupados por el club o clubs (novenas) que participen en un desafío. Además de los 9 hombres de cada novena se admitirán los correspondientes suplentes, debidamente uniformados; los managers y capitanes. Los capitanes o managers a fin de poder ocupar el "coaching line" (línea de los directores) tendrán que estar debidamente uniformados. Los Mascotas también podrán ocupar los bancos".

Notas: La primera disposición fue tomada debido a varias quejas recibidas por la Di-

rectiva de la Liga, de que varias personas (entre ellas señoras) han sido maltratadas por la bola, mientras están observando algún juego, de individuos que practican a espaldas del público. No es posible para un espectador de un juego estar en sosiego cuando a sus espaldas hay jugadores practicando, ya pases de bolas, "funging" (fongear), etc.

La segunda disposición fue tomada a fin de que las personas que no estén comprendidas entre las mencionadas en la disposición no pasen por la pena o vergüenza de ser desalojadas del campo o bancos citados.

Viaje a Limón:

La Directiva de la Liga está gestionando para que un escudo vaya a ese puerto, el 4 de Julio, a un juego de exhibición contra la novena de blancos.

Solamente un "foul" en 7 innings:

Según noticias de Nicaragua, en uno de los encuentros del "Boer" con el "Managua", hasta el séptimo inning pudieron pellizcarle la esférica al famoso pitcher "Mono Negro", logrando hacerle un "fou". Un pitching de esa naturaleza, contra sluggers como los hay en Nicaragua, es realmente de calibre muy grueso.

Movimiento Diario

Sábado 16 de junio de 1923. Sale el sol a las 5 hs; se pone a las 17 hs. 58 minutos. El día dura 12 horas 44 m.

MAREAS.—Puntaeas en Puntarenas a las 4 hs. 5 minutos, y a las 16 hs 20 minutos.

SANTORAL.—San Juan Francisco Pegis, Quirico, Aureliano, Julita.

EFEMÉRIDES.—1654 Abdicación de la reina Cristina de Suecia.

1674—Turana derrota a los imperiales en Sinszheln (Suabia) guerra de los 30 años.

1792—Luis XVI rechusa sancionar el decreto sobre las ordenes religiosas.

1808—Los franceses ponen sitio a Zaragoza.

1815—En Ligny vence Napoleón a los prusianos.

1881.—Se aprueba en Francia la ley que hace gratuita y obligatoria la enseñanza primaria.

Nacimientos

Alfonso Guerrero
Mercedes Isuerti
Guillermo Astúa

Pasaportes

Juan C. Guillén, para Estados Unidos.
Camilo de Gavelle, para Nueva Orleans.
Luis de Hoyos, para Panamá.
Ricardo Vargas J. para Alemania.
Vicente Lines para Estados Unidos.

Defunciones

Alfonso Guerrero, 2 años
San José

Servicio de Camiones CORONADO-GUADALUPE

Se ha inaugurado un nuevo y cómodo servicio con el siguiente

ITINERARIO

SALE DE CORONADO:

6.15 a. m.
11 a. m.
1 p. m.
4 p. m.

SALE DE GUADALUPE:

8 a. m.
12 m.
2 p. m.
5.30 p. m.

Tarifa: 50 Cts. la carrera
Se reciben pasajeros para Apaikán

EMPRESA CRUZ BLANCO

"Gets-It" Cura Callos



Los callos se desprenden

tan fácilmente como se desprende la cáscara del plátano, cuando Ud. los toca con 2 o 3 gotas de "Gets-It". El seguro, fácil y pronto destructor de callos. No mas peligrosas cortaduras. Instantáneo alivio del dolor. Omeets una lagatela—dondequiera. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
Sobre e VERBAsuENA
BOTICA ORIENTAL

El estreno del domingo 17 de junio en el Teatro Feyth



Aguilas Humanas

La empresa ha contratado para este concurrido Teatro grandes estrenos de películas europeas y americanas. E Domingo 17 se estrenará la sensacional cinta titulada Aguilas Humanas en 6 grandes partes.—Es verdaderamente maravilloso que en 6 rollos de película se condense una

historia de amor tan emocionante, un drama de muchas épocas. La delicada presentación de esta obra portentosa, los emocionantísimos vuelos en aerognaves desde los tiempos más remotos hasta nuestros días con el aeroplano, la conquista más hermosa de los aires, hacen de esta cinta una pro-

ducción absolutamente interesante.—Aguilas Humanas maravilló a París y asombrará a Costa Rica.

El Feyth estará de gala el Domingo, pues allí se dará cita la élite de San José a presenciar esa soberbia película en 6 grandes partes y una sola noche.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

San Isidro de Heredia

Reunión política

El domingo próximo pasado 10 del corriente tuvimos la honra de saludar con un sentimiento de patriotismo a una comisión Echeandista que vino a inculcar en nuestros corazones el deber de salvar a nuestra madre Costa Rica de la "Langosta Azul" y confiar sus intereses en Lic. don Alberto Echeandí.

Las frases elocuentes de esa comitiva fueron escuchadas con mucha atención por que aquí nuestro destino es la agricultura y desde luego debemos preocuparnos por protegerla adhiriéndonos al "Partido Agrícola".

El orden que reinó en dicha reunión celebrada en medio de una agrupación fuerte, demuestra la solemne satisfacción que nos causa las visitas que vienen con ideas sanas para nuestra patria, por eso San Isidro está de plácemes.

Match de foot ball

El próximo domingo tendrá lugar un match de foot ball entre las primeras divisiones de "La Argolla" de

San Pablo de Heredia y con recepción de Este Cantón.

Fiesta del árbol

Hay mucho entusiasmo para la celebración de la fiesta del árbol que tendrá verificativo el domingo próximo de acuerdo con el siguiente programa:

I—Apertura del acto por la Filarmónica del cantón: Himno Nacional.

II—Canto del mismo himno por los escolares.

III—Discurso de la maestra, señorita Adilla Campos.

IV—Recitaciones.

V—Música.

IV—Palabras del señor Presidente de la Junta de Educación y Cura Parróco.

VII—Canto: Himno al árbol.

VIII—Siembra de 200 cípreses en el campo del templo parroquial, por los escolares y los vecinos.

Encargue sus trabajos a la IMPRENTA MINERVA

QUONG TAI CHONG & CO.
(JACOBO SANGHEZ)
Importadores y Exportadores
PUNTARENAS C. R.

ESTREÑIMIENTO

Curado con la

CASCARINE LEPRINCE

ACCIÓN REGULAR — LAXANTE PERFECTO
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS
D^o M. LEPRINCE, 62, Rue de la Tour, PARIS

25 DE GANANCIA AL DIA
Vendiendo Camisas
Grandes Fabricantes de Camisas necesitan Ayudas para la venta de su completo surtido de camisas, blusas y corbatas de damas, directamente al consumidor. Miras muy sueltas—medidas exactas—largo de vender. No se requiere ni experiencia ni capital. Esta proposición es completamente nueva.
Escriban pidiendo muestra gratis.
Madison Shirt Co.
505 Broadway, New York, U. S. A.

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA.— 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

VENDO una casa de muy buena construcción, contra temblores, situada en el alto de la estación del Atlántico, 25 yrs. al E. de la que era Colegio Montero que vale \$ 28,000.00 y se da en \$ 18,500.00, y un lote en el Barrio Oroya— Para informes: casa del Dr. Fischel esquina opuesta al Correo.

GIROS ENCONTRADOS. El oficial del Mercado, señor José M. Acosta, se ha encontrado dos giros de eventuales. La persona que se crea con derecho a ellos, puede recuperarlos, mediante la identificación correspondiente y el pago de este aviso.

SAN JOSE GOLF CLUB.—Members who desire use of New Lockers should apply to the Treasurer Mr Geo F. Bowden. Rental is \$12.00 per annum. Credit will be allowed for fees paid this year in the Old Lockers. B. S. Watheo, President. junio 13.

CHAUFFEUR.—Persona entendida con buenas recomendaciones y larga práctica, desea emplearse como chauffeur en casa particular o empresa. Para informes dirijase a Víctor Campos, dueño del carro N.º 218, calle de La Constructora, 9 de Junio de 1923.

SE NECESITA una joven seria y de buenas costumbres que quiera salir del país como ama de llaves; buen salario. Informarán 25 varas al Oeste del Hotel Francés. J. F. Forero y C. Junio 7.

VALIOSA PROPIEDAD ENVENTA.—Vendo mi casa de habitación, de dos pisos, construida de hierro, ladrillo y babareque, en un solar de doce varas de frente por sesenta de fondo, con departamento comercial y casa para familia, que puede dedicarse a oficinas, sobrando gran terreno para construir, y situada cincuenta varas al norte del mercado. Oírse ofertas en la FARMACIA GRILLO. 5 de junio

BN ALAJUELA se vende una hermosa propiedad con caso amplia, céntrica y buena para comercio con un sesto inmejorable. Enten, dase con Carlos A. Gutiérrez en San Pedro de Poás, o con el Presbítero Gabriel Arroyo en Grecia. Junio 5.

LOS HIJOS de Franceses nacidos en 1904, [u omitidos, o cuyo servicio militar fué diferido, deben presentarse] cuanto antes en la Legación y Consulado de Francia. Junio 5.

SE ALQUILA UNA CASA grande en 75 colonias mensuales, en San Francisco de la Sabana. Frente a la plaza, acera, luz, agua, tranvía, precioso lugar. Informes en casa número 354, calle octava norte, Paso de la Vaca.

JOSE ASTUA AGUILAR, Abogado.—Oficina en su casa de habitación.

OCASION juegos de mímbr precioso de 10 piezas. Costó \$ 1,500 se dará en \$ 800. Esquina opuesta al Correo. También se venden dos magníficos pianos.

BUENA OPORTUNIDAD. Se vende casa céntrica, diagonal a Correos y Telégrafos.—Entenderse con el Dr. Fischel.

AXIOMA: La electricidad es vida. El equilibrio de la misma en el organismo es SALUD: introducir electricidad en el organismo, (sea por la piel, o sea por el estómago, o sea con los medios de curación cuando falta, es hacer salud. Saber proporcionar la introducción de la electricidad (sea que defecto por falta de producción, sea que defecto para suministrar su producto), es lo que sirve para regenerar el mundo orgánico. Nuestro cuerpo nos debe servir sin hacerse sentir. Las funciones del mismo deben llevar gusto, no disgusto. Cuando el cuerpo se siente o las funciones no dan gusto, esto significa que el equilibrio de la electricidad falta, y cuando no se tienen daños anatómicos, con restablecer el equilibrio eléctrico, cesan los disturbios.

De el axioma del Dr. Maggiorani no sale solo la norma como curar la tuberculosis, la sífilis, el paludismo, sino como tener la vida más larga y con menores molestias. Ahora se vive meno, que antes y se mueren menos desde que la vida mediana es más breve que antes y se mueren menos mientras se tienen más medios de curación. En esto contribuye mucho la electricidad introducida por la piel y por el estómago, como por los elementos mismos de nutrición tomados frescos, no cocidos, así como huevos, leche, baranos, piñas, cocos, y así con los remedios. San José, Costa Rica, Hotel Central.

Dr. MAGGIORANI

FOR CABEZA o en lotes se venden vacas, yeguas con protillos a los precios más bajos que haya vendido **ATIRRO COFFEE ESTATE Co.**, por falta de potrero. Dirijase a la Compañía en Turrialba para más detalles.

BOTICA.—Por no poderlo atender personalmente vendo mi negocio de Botica situado en frente del Hotel Francés. Entenderse con Julio Berrocal.—Junio 7.

Qué sucede en Puerto Limón? Detenciones arbitrarias y otros abusos que deben ponerse en claro

Hemos recibido la siguiente carta y el escrito de protesta que reproducimos, para que se sientan responsabilidades si es que la hay y esos cargos se comprueban.

Al respecto no ponemos el quitamos emperador.

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO San José C. R.

Muy Sr. mío y distinguido colega:

Tengo el gusto de rogar a usted y esperar de su caballerosidad, la publicación en el Diario que usted dirige, del escrito de protesta adjunto, por arbitrariedades cometidas en mi persona, en circunstancias que en dicho escrito específico y especificaré más si es necesario. Mi calidad de periodista y representante de España Nueva pueden certificar al Sr. Leonardo Montalbán y el señor Miguel Obregón, a los que yo rendí mi visita en mi estancia en San José. En Limón es ya conocida mi calidad de tal y hasta la misma revista por mi obsequiada a varios amigos.

Esperando de Ud. la inserción suplicada, a fin de hacer la luz sobre un asunto que intentan ocultar los

capitulos, quedo reconocido S. y S. y camarada,

P. VENDRELL VIDAL

Escrito de protesta, ante las autoridades, ante la opinión y ante los compañeros

El domingo día 10 del corriente, y encontrándome a bordo del vapor inglés San Gil con destino a Boston, debidamente enrolado en el Consulado Inglés de este puerto, se me presentó el señor Luis Minguez Faura, pretendiendo detenerme, alegando hechos desconocidos por mí, y amenazándome al pecho con su pistola. Negado a seguirle por no reconocer en él autoridad ninguna y mucho menos a bordo de un buque de bandera inglesa, requirió el auxilio de un policía, por el cual fui sacado de a bordo, desapareciendo ya antes de salir yo, dicho señor Minguez por orden del cual y bajo cuya responsabilidad se me devolvo. Llegué al Cuartel de policía entre cinco y seis de la tarde, continuando desaparecido Minguez, al que no volví a ver hasta las ocho de la noche, hora en que se me condujo a presencia del Comandante.

Ante el Teniente de guardia manifesté y reiteré mis deseos de comunicar mi detención al Agente Consular de España y al Consulado Inglés, por haberse cometido mi atropello a bordo de un buque de esta bandera, en el que estaba debidamente contratado. Nada de ello se me permitió, quedando pues, prácticamente, incomunicado.

A las ocho se me llevó a presencia del Comandante don Abel Robles y de dicho señor Minguez, el cual parecía más Comandante que el verdadero y en donde intentaron hacerme entrar en un arreglo que rehusé después del atropello, manifestando que mi conciencia tranquila por el delito que me imputaban, quería depurar todas las responsabilidades que hubieren. Fui devuelto al cuartel de policía, en cuyo patio se me dejó, no dándome de comer la comida del preso hasta el siguiente día a las once de la mañana. Había estado veinticuatro horas sin probar alimento.

Hasta el martes día 12, a las nueve de la mañana permanecí detenido e incomunicado. Unas cuarenta horas. Y habiéndome pasado dos noches en aquella galería patio, durmiendo encima de un estrecho banco de madera, para no hacerlo en el suelo.

A las 9 horas de dicho día 12, se me condujo a la Alcaldía Primera, e inmediatamente después de llegar otra vez al Cuartel, se me puso en libertad, sin recibirse siquiera la declaración a mis testigos: don Valentín Soldevila y el Consulado Inglés Mr. Frederick Gordon.

Como ciudadano español formulé mi enérgica protesta por la detención violenta; por la pérdida de mi destino sin causa justificada; por la incomunicación efectiva en que se me tuvo y por el espacio de tiempo caprichoso, no permitido por ninguna ley, que estuve detenido.

Y como periodista, corresponsal y representante de ESPAÑA NUEVA, en Costa Rica y Centro América formulé también enérgica protesta por las arbitrariedades

con que ha procedido contra mi la autoridad de Policía local, en ofensa de mis derechos de ciudadano de pueblo libre, acogido a la hospitalidad de otro pueblo también libre. Se ha faltado a los respetos debidos a la libertad de todo hombre y se han infringido las leyes del país que la regulan.

Protesto pues por este medio, ante las autoridades superiores del país a quienes incumba atender mi ruego, y ante el pueblo costarricense, por haber sido detenido y preso arbitrariamente, gracias a la amistad habida entre dicho señor Minguez y el Comandante Robles.—Protesto como español que pide justicia amparado en las leyes del país—Y ante la prensa y compañeros de profesión protesto también, como periodista atropellado en los más elementales derechos de hombre.

Deseo y espero, que esta protesta sea recogida por el Consulado en San José de Costa Rica, a fin de que proceda a las averiguaciones y responsabilidades en que hubiera incurrido.

Antes de poner punto final, hago constar que dicho señor Minguez es sujero de moralidad y reputación en entredicho, como podría demostrar una información que se habria entre todas las clases sociales y colonias de este puerto.

Lo cual hace mayor el descrédito de las autoridades que secundaron sus torpes propósitos.

También es justo decir, para mi satisfacción y la de la colonia, que tan pronto fué obtenida mi libertad y puesto el caso en conocimiento de nuestro digno Agente Consular don José Rodríguez, procedió dicho señor a las averiguaciones del caso, habiendo podido comprobar dichas arbitrariedades.

De las autoridades del país, de la opinión y de los compañeros esperamos justicia.

P. Vendrell Vidal.

Puerto Limón, 13 de Junio de 1923.

AYER EN EL CONGRESO

Pasadas las 15 horas se abrió la sesión.

Fue leída y aprobada el acta anterior

Invitación aceptada

Habiendo recibido el Congreso una invitación de las Instituciones Docentes de Cartago para los festejos escolares con que se celebrará el Centenario de don Jesús Jiménez se acordó, por moción del señor Trejos, que el Congreso asistiera en cuerpo a ese acto, partiendo de aquí a las 12 horas, en tren expreso que la Secretaría de Fomento a puesto a su disposición.

Solicitud de pensión

Pasó a estudio del diputado a quien toque en suerte, una solicitud de pensión de don Alejandro Apú.

Forma de redacción

Sin discusión fue aprobada la forma de redacción del Decreto que destina una suma de dinero para la repatriación de los trabajadores costarricenses que se encuentran en Honduras.

Modificaciones al contrato de la Richmond

De igual manera fue aprobado en primer debate el proyecto de ley de retor-

mas al contrato de la Richmond Levering Co.

Dictámenes

Fueron aprobados los dictámenes favorables a los proyectos de ley que proroga los impuestos creados por la ley 23 de 27 de Octubre de 1922; que autoriza al Ejecutivo para pagar \$ 23,000.00 a don Miguel Borrás, quien destina una suma a la construcción de la cañería en Praga, del cantón de Aserri.

Terceros debates

Sin discusión se aprobaron definitivamente los proyectos de ley que destinan sendas sumas de dinero a la traída de los restos de los maestros García Flamenco y Celín Arias, y a la construcción de escuelas en diferentes lugares.

La cuestión de los días feriados

Después de larga discusión, sostenida por don Matías Trejos de un lado, los señores Montero, Quirós, Leiva y Zamora del otro, se procedió a votar el dictamen favorable al proyecto del señor Trejos para declarar feriados varios días de fiesta religiosa, quedando empatado el asunto. Con lo cual se levantó la sesión a las 17 horas.

TEATRO OLIMPIA

SABADO 16 DE JUNIO DE 1923

7 p. m., principia la portentosa serie de aventuras **Un Millón de Dollars de Recompensa** Por Lillian Walker—Episodios 1, 2 y 3

8 y 30 p.m. **SULLIVAN** Creación del trágico Silvio Panelli

25 céntimos para las dos funciones

Mañana domingo, 4 soberbias funciones

Economice su dinero: ordenando la ejecución de sus impresos en la MINERVA

FOTOCRABADO. P. Calderón



Talleres: 50 varas al Sur de la Ca. baña, local de las oficinas de don Emilio de Mezerville